

au devoir. J'ai été livré au malheur que j'écris. Je veux seulement rapporter le fait suivant, faire voir ce qu'ils étaient capables ces hommes déterminés qui avaient pris le nom de Camisards.

Le Comte de Castelnau ayant perdu ses parents, et qui fut encore bâtiage, fut élevé dans le château de son père, le Comte de Castelnau. Cependant il avait une fille, à peines de l'âge d'Arthur, et qui réunissait toutes les qualités qu'on peut désirer dans son sexe.

Ces deux jeunes gens, élevés ensemble dans l'atmosphère des Cévennes libres comme l'air de l'atmosphère, ensemble les montagnes, voisines, aspiraient naturellement l'un pour l'autre, et attachèrent alors leur paix, qui fut au fond de l'amitié de l'amour, mais qui celle de profondes racines dans les coeurs, l'attachement qui unit deux dieux de bons gens, étaient d'autant plus solide qu'il n'avait rien avec eux.

Continuellement l'un de l'autre, soit dans leurs écluses, soit dans leurs promenades, ils s'habituerent tellement à être ensemble qu'ils ne pouvoient être séparés l'un de l'autre sans un vif chagrin. Ce sentiment qui d'abord n'eut qu'une amitié d'entraînement, devint avec l'âge du Comte Castelnau d'un avec une vive satisfaction que son cœur le plus cher serait rempli. Car il avait toujours déclaré au jeune que son jeune élève vivait à entrer dans la ville.

Le Comte et son pupille étaient protestants, mais comme ils vivaient très retirés dans leur montagne, ils n'avaient pas le parti de s'expatrier, dans l'espoir qu'ils resteraient ignorés. Mais quand les Camisards se furent retranchés dans les vallées quiavoisaient son château, le Comte de Castelnau ne put rester neutre plus longtemps. Il tendit la main à ses frères, persécutés et son château devint une espèce d'arsenal et forteresse où les chefs des insurgés ainsi que leurs mutinages étaient à l'abri de leurs ennemis.

Le château du Comte de Castelnau était un de ces anciens manoirs entouré de fossés et flanqué de tours et il était un refuge d'autant plus sûr que les lucarnes ne permettaient pas qu'on en approchât avec de l'artillerie. Cependant le Comte ne stabilisait pas sur sa position; il savait qu'on ne négligerait rien pour réduire sa petite forteresse et s'emparer de lui. Mais il s'eu de force à la cause de ses frères persécutés et il fut déterminé à empêcher toutes les conséquences que sa résolution pourrait entraîner. Cependant il ne négligeait aucune précaution pour sa défense il avait réuni une garnison de cent hommes dévoués et lui-même, alternativement avec le jeune Arthur, veillait toutes les nuits dans la chambre d'une surprise.

Le matin, à peine les premiers rayons du soleil avaient commencé à doré le sommeil des montagnes, qu'une sentinelle, qui était placée au haut d'une tour, fit retentir la trompette d'alarme. Arthur et le Comte monterent aussitôt sur les chevaux et ils apperçurent un corps de troupe, qui avançait vers le château. En un instant toute la garnison fut sous les armes et après avoir mis tout le monde à son poste, le Comte monta au haut d'une tour d'où on découvrait les environs du château, de ce lieu élevé, il vit apparaître un corps de troupe, composé au moins de mille hommes, qui s'avancait vers sa forteresse. Le Comte était brave, mais il se vit qu'il ne pourrait soutenir long-tems contre une force aussi formidable. Il descendit de la tour et après avoir fait assembler la garnison, il dit à ceux qui la composaient qu'il ne voulait pas sacrifier tant de braves gens pour vaincre, et que comme il était convaincu qu'en se livrant, il obtiendrait pour les autres la permission de se retirer, il allait proposer cette capitulation au commandant des troupes royales. À ce discours, les Camisards poussèrent un grand cri et protestèrent qu'ils mourraient tous s'il leur fallait pour la défense. En vain le Comte insistait qu'ils avaient à faire à un combat, cependant il fut arrêté par le nombre, qu'il n'y avait presque pas d'espoir de lui résister. Les Camisards protestaient par leurs cris aux murailles.

Le Comte, touché de cette marquer d'insécu-
sion, profita de combien de temps avec eux jusqu'à la
dernière extrémité et après l'avoir embrassé
sa fille désolée, il fut avec le jeune Arthur dispo-

ser sa petite armée sur les champs. Bien
qu'après un royaume il avança et vint au nom du Roi,
sommant le garnison de se rendre. La réponse
du Comte fut qu'il ne se rendrait que lorsque les
murs de son château seraient écroulés. Ces mots
furent le signal de l'attaque. On livra un assaut
terrible et général au château, mais pour cette fois
les troupes eurent le dessous, les assiégés étaient
bien munis de pierres, de poutres et d'autres
matières semblables, et ils en firent pleuvoir une
grande quantité sur les assaillants, qu'ils les
obligerent à se retirer après avoir essuyé une perte
considérable. Mais les insurgés ne furent pas si
heureux à une seconde attaque, après un combat
épuisant de six heures, pendant lequel le Comte
et son jeune compagnon firent des prodiges de va-
leur, les assaillants pénétrèrent dans le château et
firent prisonnier tous ceux qui avaient survécu à
l'assaut, ainsi que la jeune Adèle.

Le commandant des forces royales fit partir les prisonniers pour Nîmes. Le Comte de Castelnau supporta son malheur avec dignité et ne grommait que pour sa fille, quoiqu'il conservait l'espoir qu'on ne l'envelopperait pas dans son malheur. Mais la suite lui prouva qu'il s'était trompé. Arrivé à Nîmes, on ne se para pas son sort de celui de sa fille et après un procès très court, ils furent tous condamnés à être brûlés sur la Place de Nîmes.

Pendant le cours de son procès le Comte de Castelnau avait reçu plusieurs fois des avis qui lui étaient parvenus d'une manière mystérieuse. On lui disait de prendre courage, et que fut il sur l'échafaud, il ne devait pas désespérer de son salut. Il se doutait bien que ces avis venaient de la part des Camisards, mais il n'y reposait pas grande confiance, parce qu'il ne voyait pas comment ils pourraient le sauver. Cependant le jour de l'exécution arriva, dès le matin, une foule immense occupait la Place de Nîmes et comme à l'ordinaire on y rembarquait un grand nombre de gens de la campagne. Midi sonna et peu d'instants après les prisonniers arrivèrent, escortés d'un fort détachement de dragons. Ils montent sur l'échafaud et déjà les bourreaux commençaient à déployer les chaînes, qui devaient les attacher au fatal poteau; quand vingt coups de pistolets, partis à l'entour de l'échafaud et renversant les gardes qui étaient le plus près, ainsi que les bourreaux. A un même instant cinq à six cents Camisards, qui étaient répartis dans la place, derrière les dragons, perçaient avec leurs poignards le ventre des chevaux. La plus terrible confusion s'ensuivit, on suait de toutes parts, en poussant des cris. La confusion générale, une voiture à quatre chevaux déboucha d'une rue voisine et s'approcha de l'échafaud. Le Comte, sa fille et le jeune Arthur y sont portés et la voiture part accompagnée jusqu'à la porte de la ville par tous les Camisards. A leur aspect la garde s'enfuit et le carrosse gagna la route des Cévennes au grand galop.

Cependant un corps de Cavalerie s'empressait de monter à cheval pour aller à la poursuite des Camisards qui reprenaient, au plus vite, le chemin de leurs montagnes. Leur sûreté paraissait compromise et nul doute qu'ils n'eussent été atteints par les cavaliers, si toutes les précautions n'eussent été prises pour assurer le succès de l'expédition. On vit tout à coup s'élever un nuage de poussière sur la route des montagnes, bientôt on distingua un gros de cavalerie qui s'avancait au galop. C'étaient les Camisards.... à cette vue formidable les dragons reprirent la route de Nîmes de toute la vitesse de leurs chevaux et les Camisards s'empressèrent de gagner leur lieu de refuge.

Le Comte de Castelnau, à la prière de ses amis et

surtout à cause de sa fille, alla chercher une retraite en Suisse, où le jeune Montfort épousa Adèle de Castelnau.—ED.

AVIS DIVERS.

ATTENTION!

AVIS AUX CHASSEURS.

L sera tiré à la RAFFLE aussitôt que la liste sera remplie, un superbe FUSIL, nouvellement apporté de la Nouvelle Orléans, d'une nouvelle construction n'étant ni à PIERRE ni à PISTON, sa portée est extraordinaire, tant pour la justesse que pour la longueur. On joindra au FUSIL les munitions nécessaires pour tirer huit mille coups. Cette raffle est de vingt-cinq billets n° 5s chaque, payable avant de jeudi les 15 et 22 Janvier 1834. La raffle aura lieu à l'auberge de Charles Giroux en ce Village. Laprairie 15 Janvier 1834.

AVERTISSEMENT

VENDRE à des conditions très avantageuses, à des termes de paiement faciles pour l'acquérir UNE TERRE située dans la Paroisse de St. Isidore, à une distance de l'Eglise, bien boisée en Episette et autres bois, de trois arpents de front à vingt-cinq de profondeur, sa devanture sur le grand chemin qui conduit à la Paroisse Ste. Martine et aux Etats Unis. Cette propriété offre des grands avantages pour les commerçants en Lois, qui en tirant parti du trouveront un sol très productif.

Pour plus grandes particularités et les termes de paiement on pourra s'adresser à cette imprimerie au Propriétaire Soussigne.

HYACINTHE GUERIN.
Laprairie, 11 Décembre, 1834.

ATTENTION!

MONSIEUR N. D. J. JAUMENNE, ayant repris la place d'Instituteur qui lui avait été conférée par Messieurs les Syndics du premier Arrondissement d'Ecole du district de Laprairie a l'honneur d'informer les pères de familles qu'il donnera chez lui, ou dans le Village, des leçons de Grammaire et d'Orthographe Française aux jeunes gens qui désireraient se perfectionner dans l'étude de cette langue. Il pourra également enseigner la Géographie et l'Arithmétique aux personnes qui le désireront.

Le prix de ses leçons sera modéré et proportionné au nombre de jeunes gens qui se réuniront.

Laprairie, 11 décembre.

AVIS.

LE SOUSSIGNE fait ses remerciements à ses amis et à tous ceux qui ont bien voulu l'encourager depuis qu'il a la direction de L'HOTEL CANADIEN dans ce Village, il espère que les VOYAGEURS qui voudront bien le visiter trouveront chez lui en tout temps un assortiment choisi de meilleures LIQUEURS; il aura toujours prêt, des METS aux désirs des visiteurs et enfin tous les avantages désirables pour être bien logé.

ECURIES et REMISE dans le meilleur ordre possible.

CHARLES GIROUX.

Laprairie, 11 décembre.

A REPARER ET A NETTOYER, PIANO-FORTE ET HORLOGES.

ES PERSONNES qui ont des PIANO-FORTES à réparer et à accorder, ainsi que des HORLOGES ou PENDULES à nettoyer ou à arranger peuvent s'adresser au BUREAU de L'IMPARTIAL, où on leur indiquera une personne habile dans les deux genres.

Laprairie, 11 décembre.

A VENDRE

A CETTE IMPRIMERIE.

SOMMATIONS, Subpœna, Règles de Cour, Exécutions, Saisies Arrêts, Saisies Gageries, à l'usage des Messieurs les Greffiers des Commissaires, pour la décision sommaire des petites Causes, Contrat de Vente pour Messieurs les Notaires, et Procès Verbaux de Saisie pour Messieurs les Huissiers.

Laprairie, 11 décembre, 1834.

Imprimé et publié tous les Jeudi

PA.

RAYMOND ET JAUMENNE.

CONDITIONS DE L'IMPARTIAL.

Ce Journal se publie tous les JEUDI SOIR. Le prix de l'abonnement est de TROIS PiASTRE par année, outre les frais de poste, payable par trimestre et d'avance. Ceux qui veulent discontinuer sont obligés d'en donner avis un mois avant leur semestre échu, et payer leur arrearages.

On ne reçoit pas de souscriptions pour moins de six mois.

PRIX DES ANNONCES.

Six lignes et au-dessous 2s 6d et pour chaque insertion subséquente 7 1/2d. six lignes et au-dessous 3s 4d. de 10d. pour chaque insertion subséquente. At-les 10 lignes, 4d. par ligne pour la première insertion, les pour chaque insertion subséquente.

Nous publierons les annonces qui nous seront adressées jusqu'à ce que nous ayons reçu ordre de discontinue.